



**Nombre del alumno: Morales Cano Anayancy.**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz Sergio.**

**Nombre del trabajo: Mitos tabúes y costumbres sobre los procesos bioculturales.**

**Materia: Antropología médica I.**

**Grado: 1er semestre.**

**Grupo: B**

## Procesos bioculturales en México: embarazo / parto / puerperio, sexualidad y muerte

Los fenómenos biológicos derivados de las necesidades fisiológicas propias de todo ser vivo, en los humanos y al interior de las sociedades, pueden dividirse en dos grandes grupos: Primero, aquellos procesos biológicos que no son considerados "trascendentes" por el grupo social. Segundo, aquellos procesos que sí son estimados como trascendentes. Lo anterior motiva la siguiente pregunta.

Debe quedar claro que el hecho de que aquellos procesos biológicos que tienen una gran significación para las personas son los que revisten una particular importancia en dos terrenos: Primero, son aquellos que sociológicamente coadyuvan a la cohesión del grupo social. Segundo, son aquellos que desde la perspectiva antropológica, son un medio eficaz para conformar y mantener la identidad de una persona así como de su grupo social.

Todo proceso biológico, como los señalados, dada la trascendencia que tienen para la vida de la persona y la reproducción del grupo social llevan a que entre los integrantes de la comunidad se establezcan signos, significantes y significados e incluso sobre esta base logren establecerse símbolos con lo cual la persona y el grupo social estructuran una serie de creencias que en forma de mitos logran alcanzar la función de ser un sistema de ideas con las cuales se explican dichos procesos.

En el mismo momento que el proceso biológico se va normalizando entre los integrantes de la

Comunidades también se va institucionalizando. La anterior es de vital importancia dado que con la institucionalización de lo normal sobre el proceso biológico, la fuerza que toma el cómo debe ser éste, es tal que cuando una persona rompe con la norma, se hace acreedora tanto a sanciones formales v.g. Jurídico - legales como informales v.g. la estigmatización popular.

**Embarazo:** Para las nahuas del sur de Veracruz, a decir de Guida Münch, uno de los datos importantes que indica que una mujer está embarazada es el hecho de que presente vómitos acompañados de mareos y algunas veces desmayos. A los dos o tres meses de embarazo las suegras buscan una partera quien empieza a atender a la madre dándole masajes para acomodar al niño en una buena posición. Algunas parteras acostumbra dar infusiones de plantas para acomodar a los niños. Hay especialistas hombres y mujeres que atienden a la futura madre cada dos semanas.

**Parto:** Entre las nahuas del sur de Veracruz a los siete meses de embarazo las visitas a las parteras son cada otro días. Cuando la mujer empieza a sentir dolores fuertes llaman de inmediato a la partera. Las mujeres se encomiendan a los santos y en especial a la Virgen del Carmen, abogadas de las parturientas. La partera empieza a rezar sus oraciones mientras el marido y las abuelas hacen los preparativos.

**Puerperio:** Entre los torahumara después del parto

La madre reanuda el curso normal de su vida, pero no se baña durante cuatro días, por temor de que el flujo de sangre se detenga. No come manzanas ni calabazas durante dos o tres semanas. Además, el marido no trabaja durante tres días.

Pasados tres días de nacido un niño, o a los cuatro días si se trata de una niña, se realiza la fiesta de la "cura". Se mata una cabra y se prepara tesguino, pero no necesariamente se baila dotuburi. Comúnmente, no se utiliza el patio, pero se coloca una cruz en la casa, junto al jarro de tesguino.

Sexualidad: entre los nahuas del sur de Veracruz se pide la mano de la novia por medio de un embajador, el cual es un anciano que habla con los padres de la muchacha. El embajador recibe la respuesta y la lista de los gastos que tienen que hacer los padres del novio. Por lo general se piden: toros, cochinos, guajolotes, gallinas, azúcar, chile y arroz. Los viernes, sábados o domingos son los días en los que se acostumbra hacer las bodas, cuando no es necesario trabajar. Grandes cantidades de mujeres se dedican a hacer la comida, echan las tortillas y muelen el cacao. Los hombres matan los animales, acarrea leña y hacen arreglos para la fiesta.

El padrino de boda, que fue el de bautizo del muchacho, contribuye con las bebidas y la comida. Su esposa o la madrina aporta el vestido de la novia. Los suegros del muchacho absequian diferentes regalos para el arreglo de casa.

## Referencia bibliográfica

Villalobos, H. (s. f.). *Procesos bioculturales en México: Embarazo/parto/puerperio, sexualidad y muerte*. bvsper.paho. Recuperado 8 de enero de 2021, de <http://bvsper.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>